

nibal colocó las primeras piedras de esta ciudad en 30 de Octubre de 1778. Poco despues se le puso una buena fortaleza , y se conduxeron á aquel nuevo pueblo varias colonias de diferentes naciones : despues se cercó la ciudad con buenas murallas y baluartes , coronandoles con 800 piezas de artillería. Su recinto es vastísimo , y su poblacion llegaba ya á cerca de 50000 almas en el año de 1787. El comercio se habia arraigado en ella con mucha solidez , formándose en 1782 una compañía inglesa para el tráfico del cáñamo y de la madera de construccion. Ya tenia un bueno y bien provisto arsenal , en que se habian construido 80 buques y entre ellos 7 de 66 cañones, y 20 fragatas. Esta ciudad fue denominada la nueva Cherson , para diferenciarla de otra del mismo nombre muy antigua , la qual aunque habia decaido mucho de su primer esplendor, subsistía todavia en la península de Crimea, y aun fue su capital en los siglos remotos. La nueva Cherson fabricada por los Rusos casi ocupa el mismo lugar en que estaba la antigua Olbia ó Boristenes , ciudad que fundaron los Griegos , famosa en la historia , y celebrada por muchos autores antiguos , y filósofos que

florecieron en ella desde los tiempos mas gloriosos de Atenas hasta la decadencia del Imperio de Oriente. Debia ser esta ciudad el antemural de la pequeña Tartaria y de la Crimea contra las tentativas que los Turcos , dueños entonces de Oczacow , podian hacer por aquella parte. La ciudad de Cherson no estaba en el año , de que hablamos , de 1787 bastante poblada de casas ; pero se fabricaban muchas con grande actividad , y sus murallas y puertas dan bien á entender el desigñio de hacerla con el tiempo una de las mayores y mas pobladas ciudades de Europa.

Infinitos forasteros habian concurrido de todas partes á ver la solemne entrada de la Emperatriz en la ciudad , que ella misma acababa de fundar. Entró , pues , S. M. I. por la puerta , llamada de Bizancio ; porque sobre ella hay una inscripcion Griega , que dice : *Esta es la puerta que conduce á Bizancio*. Delante de ella se habia erigido un arco triunfal de gusto Romano con esta inscripcion en caracteres y versos Griegos:

*Aunque pequeño á tu grandeza sea,
entra , gloriosa Augusta , en feliz signo,*

y si no hallares mármoles preciosos,
por aquí vá de Paros el camino.

En todo el tiempo que la Emperatriz de Rusia y Joseph II. se detuvieron en Cherson no se interrumpieron los espectáculos, las fiestas, y los ejercicios militares. Catalina II. llevaba consigo un ejército de 400 soldados escogidos y veteranos; pero el espectáculo mas digno de la atención de los dos Augustos Soberanos fue el de ver botar al agua tres nuevos navios de linea, denominados el Joseph II., el Wolodimiro y el Alexandro. A 29 de Mayo salieron los dos Monarcas de Cherson para entrar, pasado el Boristenes, en la pequeña Tartaria. Al saltar en tierra se presentó una tropa de Tártaros, que esperaban á la Emperatriz para rendirle el omenage, y servirle de escolta. Se viajó todo el dia atravesando un pais desierto, que se extiende entre el Boristenes y la Crimea. La Corte se detuvo en Kamenoimost, donde de antemano estaba preparado un pequeño campamento, formado de pabellones y tiendas, dividido en quarteles con sus plazas y calles, como si fuera una ciudad. En el medio habia un edificio destinado á servir de hospedage á la

Soberana, y alli fue donde el Príncipe Potemkin dió á los dos ilustres viageros el espectáculo, para ellos nunca visto, de una Justa de los Cosacos del Don, que figuraba una especie de combate con armas blancas, y con fusil y pistolas. Este singular ejercicio daba una buena idea del modo de pelear de los antiguos Partos. Los Cosacos corrian á caballo por el campo, persiguiéndose los unos á los otros, escaramuceando, volviendo sobre el contrario, disparando, huyendo con griteria y con evoluciones rápidas é improvisas. Al dia siguiente observó Joseph II. por sí mismo las famosas lineas ó murallas de Precop.

Son estas una soberbia, aunque inutil barrera que los antiguos habitantes de la península de Crimea, opusieron á los Escitas sus enemigos que vivian errantes en las llanuras de la parte del Norte, en donde despues, á su exemplo, vinieron á establecerse los Tártaros Nogueses tambien errantes. Los antiguos llamaron aquellas fortificaciones Neapolis, y *Novamoenia*, como se vé en las obras de Tolomeo y de Estrabon; y parece que fueron fabricadas en tiempo del Gran Mitridates, Rey del Ponto, quando vencidos los reyezuelos de la pe-

ninsula y del Bosforo, y derrotados los Escitas, mandando sus exércitos el General Diofante, se halló dueño de toda la Chersoneso Taurica ó la Crimea. No puede encontrarse obra mas grandiosa que ésta, ni mas inútil, y si ya no es que parece algo agigantada, en ninguna parte se vé que haya ayudado mas el arte á la naturaleza. Estas trincheras que ahora llaman las lineas de *Orcopy*, conservan la posible solidez y cortan el Istmo que une la peninsula al continente teniendo de anchura tres quartos de legua. Dominan la llanura con quarenta pies de altura, y están todavia en estado de resistir mucho á las injurias del tiempo. No se hallan fundamentos para fixar exáctamente la época de su construccion; pero se conoce que esta obra es muy anterior á los Tártaros. Tambien es constante que si estuviesen ahora estas murallas defendidas con empalizadas y reparos, como lo están los reductos que las defienden, y sobre todo guarnecidas de cañones y de obuses, asegurarían á la Crimea por la parte de tierra contra un exército de 10000 hombres: pues no pudiendo ser tomadas por asalto se verían en breve obligadas las tropas á abandonar el ataque si querían evitar una infalible ruina

por la falta de agua. Los mismos Rusos en la ultima guerra de 1768, no pudieron penetrar en la Crimea, sino atravesando un pequeño brazo de mar pantanoso, por medio del qual pudieron fixar el pie en una lengua de tierra muy estrecha, que se estiende á lo largo de la costa oriental de la peninsula. Por este mismo parage habia querido entrar el General Munick en el año de 1736 y 1737; y con todo eso no se habian apercebido los Tártaros fortaleciendo aquella entrada para lo sucesivo, y evitando tan gran peligro con solo cortar aquella estrecha lengua de tierra, pues por poco que despues la fortificasen bastaria para dexarla inaccesible á los enemigos.

Pasadas las lineas de Precop, despues de una jornada de camino, descubrieron los Augustos Soberanos la cadena de montañas que cercan la Crimea por la parte de medio dia, y al punto cambió de aspecto el pais á sus ojos; ya no descubrian campos áridos y desiertos secos, sino valles amenos, terrenos cultivados, y muchas poblaciones. A 31 de Mayo llegaron SS. MM. II. á Bacha-Seray, y se alojaron en el antiguo Palacio del Kan de Crimea. Esta ciudad que está colocada sobre algunas colinas en

forma de anfiteatro presenta una vista hermosísima. En algun tiempo tenia 400 habitantes, los quales se habian disminuido considerablemente despues de la conquista que hicieron los Rusos de aquel pais. No tiene murallas ni fortificaciones, y dos colinas la cercan y dominan por todas partes. Los Tártaros del pais, aunque solo habia tres años que eran vasallos de la Rusia, manifestaron quan contentos estaban con el nuevo Gobierno en la buena acogida que dieron á la Emperatriz Catalina II. : y efectivamente son tratados con tanta dulzura, que apenas sienten las cargas que se les han impuesto, y se manifiestan muy fieles á la Soberana, que con tanta moderacion los gobierna. No se detuvo la Corte en esta ciudad mas que dos dias y medio, pero antes de salir de ella, dió Catalina II. á sus súbditos muchas pruebas de su beneficencia y generosidad. Partió de allí, acompañándola siempre en su viage Joseph II. para la ciudad de Sebastopolis. Es esta la vieja Cherson ciudad antiquísima, colonia Griega de los Milesios, célebre en toda la historia antigua, y especialmente en los siglos del baxo Imperio Griego hasta el año de 1000 de la Era Christiana, y aun despues. Era una Re-

pública poderosa, cuya alianza fue siempre muy apetecida por los Emperadores de Constantinopla. Justiniano II. intentó en vano arruinarla; pues habiendo enviado contra ella un ejército de 700 soldados embarcados en una flota numerosísima, se vió todo este aparato derrotado por las borrascas del mar Negro. Sus sucesores renovaron los antiguos tratados con los ciudadanos de Cherson, que continuaron pagando los súbdios pactados, que consistian en 1200 libras de oro y muchos aprestos militares. Con efecto esta república dirigida por sus Príncipes, que tenian el título de *Protewni*, hizo servicios importantes al Imperio Griego, ya contra los habitantes del Bosforo ó del Cuban, y ya contra los mismos Escitas; hasta que entrando los Tártaros en la península arruinaron la ciudad y la sometieron á su bárbaro dominio. A pesar de esto conservó todavia por mucho tiempo á sus Príncipes naturales baxo el alto dominio de los Kanes de Crimea, de quienes eran tributarios; pero los Genoveses anidados en el pais en el siglo XIII., se apropiaron todo el comercio, é hicieron decaer enteramente y perecer el que por tanto tiempo habia tenido la ciudad de Cherson. No se ha-

lla en las historias que la antigüedad diese á este pueblo el nombre de Sebastopolis, que significa ciudad Augusta. Este nombre lo dieron los antiguos á la ciudad de Diosmviade, llamada precisamente Sebastopolis por todos los antiguos Geógrafos, y con este nombre es conocida hoy en la geografía, y está situada sobre el mar Negro entre Oriente y Norte á la falda del Caucasó, los Turcos la llaman Isveriah. Es creíble que el epíteto de Sebastopolis que han dado nuevamente los Rusos á la ciudad de Cherson en Crimea, haya nacido de alguna lápida antigua que exista todavía, ó hayan sacado poco há de alguna excavación*. Esta ciudad está colocada en el declive de un monte á manera de anfiteatro en la parte más meridional de la península, en donde forma un promontorio que llaman los antiguos *Crinmetopon* ó frente de ariete, y los Tártaros le llaman hoy Karaburun ó cabeza negra. Delante de la ciudad hay una grande y profunda rada donde halló la Emperatriz ordenada su esquadra que la saludó con toda su artillería.

* Despreciable conjetura, propia del gusto Italiano.

lab. Quisieron SS. MM. II. visitar todas las curiosidades que ofrecen aquellos contornos: observaron las famosas cuevas hechas por los antiguos en la montaña vecina de Inkermar, y anduvieron á pie sobre un alto monte en cuya cima se descubren los restos de una antigua fortaleza en donde los Genoveses tuvieron un tiempo prisioneros los últimos vástagos de la Real sangre de los Godos que dominaban en aquella península antes que los Tártaros.

No quisieron dexar de ver á Caffa; ciudad que aunque no es de las más antiguas de la península, se halla citada en Estrabon como una fortaleza edificada por aquel mismo Diosfante General del gran Mitridates, baxo cuyas órdenes se levantaron las murallas del Istmo y de Precop, que los Griegos llamaban Neapolis, y los Romanos Novamoenia: ni tampoco á la ciudad de Eupatoria al Occidente de la península, que en los mapas se conocía por el puerto de Koslow antes de la conquista de los Rusos, y que algunos profundos geógrafos modernos han creído que es la antigua Cherson. El castillo de *Caso*, llamado así por los escritores griegos del tiempo baxo, fue largo tiempo un sitio fortificado en la frontera del domi-

nio de la republica de Cherson, y del Rey del Bosforo, ó bien del dueño del Cuban y de la parte mas oriental de la Crimea. Los Genoveses formaron de él una ciudad que fortificaron con tres recintos de murallas, despues de haber quitado la posesion del terreno á los Sobranos de Crimea con el pretexto de que les sirviere de almacen y depósito de sus mercaderías; pero en lugar de formar una factoría, levantaron una fortaleza: despues fabricaron al rededor un gran número de casas, que fueron cercado de murallas muy fuertes, añadiéndole por último otro recinto exterior; de manera que la hicieron una de las ciudades mas difíciles de conquistarse en aquellos tiempos. Los Tártaros quisieron mas de una vez arrojar de este nido á los Genoveses, pero jamás pudieron conseguirlo, antes bien se vieron al cabo obligados á mendigar la proteccion y auxilio de aquellos comerciantes conquistadores.

En el año de 1474, les echó de esta ciudad el Sultan Mahomet II. arruinando toda la Colonia; pues aunque la ciudad se rindió sin hacer resistencia, los ciudadanos fueron saqueados, y aun hechos esclavos la ma-

yor parte. Mil y quinientos niños Genoveses fueron en esta ocasion conducidos á Constantinopla para el uso del serrallo, y reclutar con ellos para el cuerpo de los Genizaros. Caffa está situada en la pendiente de un montecillo, y parte en la playa del mar sobre una anchurada y puerto que tiene un fondeadero seguro. En el dia no pasarán de 120 sus habitantes, pero no obstante tiene un comercio florido, y su situacion la hace muy importante, por ser como un depósito natural de las mercaderías, y la escala de todos los bastimentos que van y vienen del mar de Azoff ó de Zabache al mar Negro.

Restituida á Cherson sobre el Boristenes la Emperatriz se separó de S. M. I. Joseph II. por haber recibido de Viena noticias importantes que le llamaban quanto antes á sus propios estados. Tales fueron la de haberse descubierto ciertos disgustos en los Países-Baxos, y que el Rey de Prusia reunia fuerzas considerables en su Ducado de Cleves con el fin, á lo que se decia, de obligar á los Patriotas de Olanda á ceder al partido Estadhouderiano: bien que los misterios del Gabinete Prusiano daban á Joseph II. sospechas de que las desavenencias

de Brabante y de la Flandes Austriaca podian tener algun estímulo extranjero. El desenlace de este nudo político formará el argumento del libro siguiente.

LIBRO NONO.

Comprende todo lo sucedido en el reynado de Joseph II. desde su vuelta de Crimea hasta la declaracion de guerra hecha por la Puerta Otomana á la Emperatriz de Rusia.

El viage del Emperador á Cherson no podia considerarse por los Gabinetes políticos de Europa como un objeto de mera curiosidad. Los Ministros de varias Cortes extranjeras habian sido testigos de la estrecha y perfecta amistad que reynaba entre la Emperatriz Catalina y Joseph II. con motivo de la larga y confidencial correspondencia que tuvieron en todo el viage de Crimea y Cherson. No pudo saberse el resultado de las conferencias secretas de aquellos dos Augustos personages; pero se dixo que trataban de formar una estrecha alianza entre ambos Imperios, con el objeto principal de reducir á la Puerta Otomana á otorgar las condiciones que fuesen mas ventajosas á entrambos. Esta alianza formada con tal concordia y sigilo entre dos Príncipes de los mas poderosos de Europa, en cierto modo venia á trastornar el equilibrio políti-